

Tras llamado del expresidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle: **Salmoneros urgen por cambios a Ley Lafkenche para destrabar inversiones**

En el sector ven como un obstáculo para su desarrollo esta normativa. Desde Conadi, en cambio, sostienen que “no se están afectando derechos de terceros”.

N. BIRCHMEIER RIVERA

Uno de los focos de preocupación en el sector privado se ha relacionado con la Ley Lafkenche (Ley N° 20.249). Esta normativa crea la figura de los Espacios Costeros Marinos de Pueblos Originarios (ECMPO), que permiten entregar áreas marinas delimitadas a comunidades o asociaciones indígenas con el objetivo de preservar sus usos y costumbres.

Esta inquietud resurgió con fuerza a más de 17.000 kilómetros de distancia, en medio de la Cumbre Empresarial Chile-Japón durante la Expo Osaka. Esto, luego de que el expresidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle, que ha sido uno de los críticos de esta norma en el último tiempo, afirmó que dicha legislación genera un fuerte impacto en la industria del salmón chilena.

“En el salmón, en que somos los segundos productores del mundo y las empresas japonesas están dispuestas a invertir para duplicar nuestra exportación. Pero para eso, lo primero que tenemos que hacer es matar la Ley Lafkenche, porque está matando la industria del salmón en Chile”, dijo Frei.

Álvaro Morales Marileo, director nacional de la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi), señaló que les “preocupa” la visión entregada por el exmandatario. “Aquí no se están afectando derechos de terceros. Estos pueden convivir con los derechos de administración de las comunidades indígenas, e incluso participar en ella”, señaló. “La ley respeta los derechos ya otorgados a terceros en el borde costero, tales como concesiones marítimas, de acuicultura y destinos marítimas para diversos fines”.

“La ley entrega herramientas para que se concilien los diversos intereses y usos sobre el borde costero, por lo que no afecta la inversión”, dijo Morales.

Respaldo

En la industria salmonera respaldan las críticas realizadas por Frei.

Arturo Clément, presidente de SalmonChile,

aseguró que “esta ley ha tenido una mala implementación desde su promulgación, el año 2008, y que ha generado mucho daño y conflictividad”. Agregó que, en la práctica, ha generado “un enorme freno al desarrollo sustentable de la salmonicultura, la pesca artesanal y otras actividades que operan en el borde costero, al paralizar inversiones, proyectos y trámites, en algunos casos superando los 13 años, durante la tramitación de ECMPO (...). Esta situación es irracional”, dijo.

Álvaro Morales enfatizó que “la ley sí establece un período de suspensión de solicitudes que están en trámite y que, por lo tanto, no tienen derechos constituidos. De acuerdo con datos de Subpesca de mayo de 2025, entre las regiones de Los Lagos a Magallanes, existen 2.973 concesiones de acuicultura vigente, por lo tanto, mal la Ley 20.249 podría estar matando esta actividad económica”.

De todos modos, en el sector matizan la idea de “matar” la Ley Lafkenche. Piden con urgencia cambios a la normativa para destrabar las inversiones y las tramitaciones de nuevas concesiones.

Loreto Seguel, presidenta ejecutiva del Consejo del Salmón, sostuvo que “necesitamos con urgencia una legislación que vele por el bien común y lo colectivo, por sobre los beneficios de algunos pocos que hipotecan el desarrollo futuro de muchos” (...), “en resumen, inhibe el crecimiento y el desarrollo de Chile”.

Entre las empresas salmoneras piden despejar la incertidumbre generada por esta ley.

“Es importante revisar a la brevedad esta normativa, para asegurar un equilibrio entre la protección de los derechos de las comunidades y el desarrollo económico de las regiones, aprovechando la capacidad del país como potencia alimentaria mundial”, dijo Gerardo Balbontín, gerente general de Blumar.

Ricardo García, vicepresidente de Salmones Camanchaca, aseguró que la norma debe revsarse debido a que “es un obstáculo al progreso económico de Chile y la aspiración de la mayoría de la población de mejores condiciones de vida”. Aseveró que “la ley ha convertido en rehenes a todos los sectores y personas que no pertenecen a un grupo muy minoritario con intereses creados”.

MATIZ
Los salmoneros no piden matar la ley. Piden con urgencia cambios a la normativa.



Industria salmonera acusa que las paralizaciones de proyectos por la Ley Lafkenche pueden tardar varios años, en medio de la tramitación de Espacios Costeros Marinos de Pueblos Originarios (ECMPO).